

protection tarifaire en regard des importations internationales diminue, il y a détérioration des termes de l'échange dans toutes les régions canadiennes, particulièrement en ce qui regarde leurs partenaires commerciaux internationaux. Cependant, le revenu réel augmente dans toutes les régions canadiennes, ce qui conduit à une augmentation réelle des dépenses de consommation (niveau de vie). C'est le Canada-Ouest qui jouit des gains les plus importants, la croissance du revenu réel et celle des dépenses réelles y étant 0,12 et 0,09 % respectivement, ce qui équivaut à 879,48 millions et 508,65 millions de dollars canadiens.

Tableau 8. Effets d'une union douanière Canada-États-Unis sur les variables économiques agrégées
(Variation en pourcentage par rapport au scénario de référence)

Scénario a : TEC établi aux taux NPF des États-Unis

Canada-Est	3,27 (1,53)	3,76 (1,48)	-0,27 (-0,17)	-0,01	0,10	0,08
Ontario	2,48 (1,42)	2,06 (1,30)	-0,21 (-0,18)	0,01	0,07	0,05
Canada-Ouest	2,94 (1,86)	5,08 (2,16)	-0,19 (-0,09)	0,01	0,12	0,09
États-Unis	0,44	0,33	0,01	0,00	0,00	0,00
RDM	0,07	0,14	0,04	0,01	0,01	0,01

Scénario b : TEC établi aux taux NPF minimum Canada-États-Unis

Canada-Est	3,37 (1,60)	3,78 (1,49)	-0,37 (-0,23)	0,00	0,08	0,06
Ontario	2,56 (1,47)	2,07 (1,31)	-0,26 (-0,22)	0,02	0,05	0,03
Canada-Ouest	3,07 (1,97)	5,21 (2,22)	-0,27 (-0,14)	0,01	0,10	0,07
États-Unis	0,84	0,50	-0,12	0,00	-0,01	-0,01
RDM	0,26	0,62	0,20	-0,01	0,05	0,06

^a Pour les régions canadiennes, les données entre parenthèses tiennent compte du commerce interprovincial.

La légère baisse de la production globale au Canada-Est est principalement attribuable à une réduction de la demande intérieure dans trois secteurs en particulier : ceux des aliments, du textile et du vêtement. Ces secteurs y contribuent davantage à la valeur ajoutée qu'au Canada-Ouest et en Ontario.

L'économie des États-Unis n'est pratiquement pas touchée dans ce scénario puisque son tarif extérieur vis-à-vis le reste du monde n'est pas modifié et que la fixation d'un tarif commun États-Unis-Canada n'a qu'une incidence négligeable sur l'économie américaine dans son ensemble. En raison de ce tarif commun toutefois, l'effet sur les termes de l'échange est positif pour les États-Unis alors qu'il est négatif dans le cas du Canada.

L'effet global sur le reste du monde est également positif, un peu plus marqué que pour les États-Unis, mais beaucoup moindre que pour le Canada pris comme un tout.

Dans le *scénario 1b*, la réduction tarifaire globale sur les biens importés au Canada est plus forte, ce qui entraîne une détérioration plus poussée des termes de l'échange pour toutes les régions canadiennes. Les gains sur les plans du revenu réel et des dépenses de consommation réelles sont donc plus faibles que dans le *scénario 1a*.